

Chapitre 3

La vie religieuse et paroissiale

Nos curés

Préambule

Il faut d'abord souligner que M. l'abbé Louis-Amable Lavoie, curé d'Alfred, a été desservant de Lefavre pendant deux ans (1877-79). Il commence la construction de l'église lorsqu'en 1879, le premier curé résident est nommé.

1^{er} curé - Abbé Rémi Prud'homme (1879-1882)



R. Prud'homme

L'Abbé Rémi Prud'homme naît à Sainte-Elisabeth-de-Joliette, le 16 juillet 1849. Il est ordonné prêtre à Montréal le 8 décembre 1875 et exerce d'abord le ministère sacerdotal dans le diocèse de Montréal. Il passe ensuite au diocèse d'Ottawa et est nommé curé de la paroisse de Saint-Thomas lors de sa fondation en 1879. Il y demeure trois ans. Il travaille à la construction de la première église et stimule le zèle de ses paroissiens dans cette grande entreprise en participant lui-même aux travaux. Il porte lui-même la première pierre depuis la carrière jusqu'au site qu'on a choisi pour l'église et cette pierre peut se voir encore sur la façade sous la pierre blanche qui porte la date de la construction.

Durant son séjour à Lefavre, M. Prud'homme visite le canton d'Amherst à la demande de Mgr Duhamel et fait construire une chapelle qui est appelé Saint-Rémi, d'après le nom de baptême du desservant. À cet endroit s'élève aujourd'hui l'église de Saint-Rémi d'Amherst. Il fait aussi élever une humble chapelle à Ponsonby, sous le vocable de Sainte-Valérie.

Après son départ de Saint-Thomas, M. Prud'homme est curé de la paroisse de Sainte-

Anne d'Ottawa pendant 10 ans (1882-1892). Il est ensuite curé de Casselman (1892-93), de Notre-Dame de Schuylerville, dans l'État de New York (1893-96), de Saint-Louis de Toledo, dans l'État de l'Ohio (1897-1901). Il revient en Ontario en 1901 et est curé de French-Settlement de 1901 à 1904. Il est ensuite curé de la Grande Pointe, dans le comté d'Essex durant quelques années, puis termine sa carrière dans le diocèse de Regina, en Saskatchewan, où il meurt en 1927.

2^e curé - Abbé Onésime Boucher (1882-1885)

Fils de Pierre Boucher, cultivateur, et de Julie Pagé, l'Abbé Onésime Boucher voit le jour à Lotbinière le 23 décembre 1833. Il fait ses études classiques à Québec et ses études théologiques à Ottawa, où il est ordonné prêtre le 17 juin 1860 par Mgr Guigues. Il est d'abord vicaire à Saint-Eugène de 1860 à 1861, puis devient curé de Cumberland le 14 mars 1861 où il y fait bâtir une chapelle. En 1866, il est nommé curé de Clarence Creek. Intrépide marcheur, il part de Clarence Creek après la messe de minuit, à travers le bois, pour aller chanter la messe du jour à Sarsfield, à neuf milles de là. Il est curé de Fournier de 1875 à 1882, puis curé de Saint-Thomas du 9 novembre 1882 au 2 octobre 1885. Il entre chez les Chartreux en Angleterre en 1882 et y prononce ses vœux. En 1885, il quitte alors le ministère pour se retirer dans la solitude; il meurt vers Pâques à la Grande-Chartreuse à Parkminster en Angleterre en 1890 à l'âge de 57 ans.



Onésime Boucher O.M.I.

3^e curé - Abbé Paul Agnel (1885-1888)

Le troisième curé fut l'Abbé Paul Agnel. Il naît le 2 février 1843 à Mont-Dauphin, département des Hautes-Alpes, dans le diocèse de Gap en France. Il est le fils de Barthélemy Agnel. Il est ordonné prêtre à Ottawa le 6 mars 1867 et nommé desservant de Saint-Jacques d'Eganville. Il est ensuite curé de Saint-Jacques d'Embrun (1^{er} décembre 1867 au 1^{er} octobre 1868), de Portage du Fort (1868-1877), de Saint-Paul d'Aylmer (1877-1885) et enfin de Saint-Thomas (1885-1888). Gravement malade, il a bientôt pour l'aider un prêtre nouvellement ordonné, l'Abbé Pierre Bédard. Il meurt le 18 novembre 1888 à l'Hôpital Général d'Ottawa. Ses funérailles ont lieu à Renfrew en Ontario.



Paul Agnel P.S.

4^e curé - Chanoine Pierre Bédard (1888-1930)

Le chanoine Pierre Bédard est né à Saint-Raymond-de-Portneuf, le 10 juillet 1860 du mariage de Pierre Bédard et de Marcelline Parent. Il a 6 ans quand ses parents déménagent à la Jeune-Lorette près de Québec. Il fait ses études classiques au



P. Bédard

Petit Séminaire de Québec et ses études théologiques au Grand Séminaire d'Ottawa. Ordonné prêtre par Mgr Duhamel le 26 mai 1888, il est nommé cérémoniaire de l'archevêque en visite pastorale du 26 mai au 21 juin 1888. Il est envoyé à Saint-Thomas le 17 juillet de la même année où il occupe les postes de vicaire du 17 juillet au 21 novembre 1888, de desservant du 21 novembre 1888 au 19 août 1889, et de curé du 10 août 1889 au 1^{er} octobre 1930. Il restera à Lefavre 42 ans. Sous sa direction, il termine l'intérieur de l'église et de la sacristie et construit le presbytère en 1895. Il fonde le couvent des Filles de la Sagesse dans la paroisse en 1907. Le 17 juillet 1913, la paroisse célèbre le 25^e anniversaire de son ordination sacerdotale par des fêtes grandioses auxquelles assiste Mgr Charles-Hughes Gauthier, 3^e évêque et 2^e archevêque d'Ottawa.

L'église est détruite par un incendie le 26 décembre 1922 et M. le curé Bédard s'occupe de la reconstruction qu'il a le bonheur de voir terminée le 5 juillet 1924. La bénédiction de l'église a lieu le 29 juin et la bénédiction de la cloche, le 10 août 1924.

Le 4 août 1929, à l'occasion du 50^e anniversaire de la paroisse, S.E. Mgr Guillaume Forbes, 5^e évêque et 4^e archevêque, nomme M. le curé Bédard chanoine honoraire de l'archidiocèse d'Ottawa. En septembre 1930, il donne sa démission comme curé pour devenir, le 1^{er} octobre 1930, aumônier du pensionnat des Filles de la Sagesse à Lefavre. Au moment où il se prépare à célébrer sa messe le 3 janvier 1931, il est foudroyé par une syncope et meurt subitement. Ses funérailles sont célébrées à Lefavre par S.E. Mgr Guillaume Forbes. Il repose au milieu de ses ouailles dans le cimetière de Lefavre.

Pendant ses 42 ans d'apostolat, le chanoine Bédard a travaillé sans relâche pour faire de Lefavre une paroisse modèle, établissant de pieuses confréries comme le Tiers-Ordre, les Dames de Sainte-Anne et les Enfants de Marie. De nombreuses retraites sont prêchées par des missionnaires, mais son plus grand souci est l'éducation des enfants. Pendant son règne, les cinq écoles publiques de la paroisse deviennent des écoles séparées. La paroisse de Lefavre peut se réjouir de compter un si grand nombre de ses enfants dans les Ordres sacrés et dans les communautés religieuses. Il a été un éveilleur et un cultivateur de vocations.

5^e curé - Abbé Émile Levac (1930-1955)

Né le 8 janvier 1881 à Fournier en Ontario, du mariage de François-Xavier Levac, cultivateur, et d'Hélène Charlebois, l'abbé Émile Levac fait ses études classiques au Collège Bourget à Rigaud d'où il ressort bachelier ès arts de l'Université du Québec en 1904. Ayant fait ses études théologiques au Grand Séminaire de Montréal, il est ordonné prêtre le 19 décembre 1908 par Mgr Bruchési, archevêque de Montréal. Il est d'abord nommé vicaire à Rockland (1909-13), puis curé de Lac-Sainte-Marie. Après 17 ans de ministère dans cette paroisse, il est nommé curé de Saint-Thomas de Lefaiyre le 8 octobre 1930, où il y demeurera 25 ans, travaillant sans relâche au bien-être spirituel et temporel de ses paroissiens. Pendant son séjour chez-nous, il a contribué généreusement au progrès de la localité par sa piété, son exemple, sa bonté et, il faut le dire, son habileté en affaires. Il achète de son prédécesseur l'aqueduc du village et en assure l'entretien. Il organise aussi une compagnie qui fournit l'éclairage électrique du village et des environs, puis il vend cette compagnie à l'Hydro. Avec le revenu de cette transaction, il érige une salle paroissiale.



Émile Levac p. 10

Le bon curé Levac prend sa retraite au village de Lefaiyre en juin 1955 après un ministère fructueux tout en occupant le poste d'aumônier des Filles de la Sagesse. Il est décédé le 22 janvier 1961 à l'âge de 80 ans. Ses funérailles ont été présidées par Mgr Marie-Joseph Lemieux, O.P., 7^e évêque et 6^e archevêque. Il est inhumé dans le cimetière de Lefaiyre.

6^e curé - Abbé Edgar Monty (1955-1959)

L'abbé Edgar Monty voit le jour le 21 août 1899 à Roxton Pond, dans le diocèse de Sherbrooke. Il fait ses études secondaires à Sherbrooke et à Mont-Laurier et ses études théologiques au Couvent des Dominicains à Ottawa. Il est ordonné prêtre le 31 mai 1923. Après quelques années dans le ministère dans l'Ordre des Dominicains, il passe au clergé diocésain dans le diocèse d'Ottawa. Il est d'abord vicaire à Curran (1939-49), puis à Alfred (1940-46). Il est nommé curé à Treadwell (1946-52), à Curran (1952-55) et à Lefaiyre en juin 1955. Dès le 19 juillet suivant, il prouve ses talents d'organisateur en réunissant près de 5 000 personnes aux premières régates de Lefaiyre. Ce stimulant permet aux paroissiens d'espérer éteindre la dette pour le centenaire paroissial. L'abbé Monty meurt subitement le 25 novembre 1959 à l'aéroport de Dorval, où il s'est rendu avec M. Arthur Charbonneau et quelques paroissiens pour accueillir la dépouille mortelle de l'ancien archevêque de Montréal, Mgr Joseph Charbonneau. Il est inhumé dans le cimetière de Lefaiyre.



Edgar Monty p. 10

7^e curé - Abbé Lionel Larocque (1959-1969)



Lionel Larocque

Né à Alfred, Ontario, le 30 avril 1914, l'abbé Lionel Larocque fait ses études primaires à Alfred, ses études secondaires au Petit Séminaire d'Ottawa et ses études théologiques au Grand Séminaire d'Ottawa. Il est ordonné prêtre le 8 juin 1941 à Saint-Victor d'Alfred par S.E. Mgr Alexandre Vachon, 6^e évêque et 5^e archevêque d'Ottawa. Il est vicaire à Plantagenet et à Hawkesbury et est pendant six ans aumônier diocésain de l'Association Lacordaire et Sainte-Jeanne-d'Arc. Il est nommé curé de Lefavre le 16 décembre 1959 et il y reste en fonction jusqu'au 17 juin 1969.

Durant son séjour à Lefavre, il est important de souligner certains événements : la célébration du dimanche des missions à laquelle participent un nombre imposant de prêtres missionnaires originaires de divers pays; la bénédiction de quatre nouvelles classes et de l'auditorium à l'école centrale Saint-Joseph de Lefavre par Mgr J. N. Gélinau le 22 octobre 1961; la bénédiction du nouveau pont de 273 pieds qui enjambe le ruisseau des Atacas et qui relie les cantons d'Alfred et de Longueuil, par M. le Chanoine Achille Gratton, curé de la paroisse Saint-Rédempteur de Hull et enfant de la paroisse de Lefavre; l'aménagement du cimetière; les réparations et la rénovation de l'église qui revêt maintenant la couleur bleu marial et beige à l'intérieur. À son départ de Lefavre, il est nommé curé de la paroisse Saint-Luc de Curran. Il y reste jusqu'à sa mort le 29 décembre 1981. Ses funérailles ont eu lieu à Curran.

8^e curé - Abbé Fernand Carrière (1969-1973)



Fernand Carrière

Né à Hammond, Ontario le 8 février 1920, l'abbé Fernand Carrière fait ses études primaires à Hammond, ses études secondaires au Petit Séminaire et ses études théologiques au Grand Séminaire d'Ottawa. Ordonné prêtre le 16 mai 1948, il est nommé vicaire à St-Paul d'Aylmer (1948-51), au Lac-Sainte-Marie (1951-54), à Buckingham (1954-58) et à Embrun (1958-69). Il devient curé de Lefavre en 1969 et y reste jusqu'en 1973 alors qu'il est nommé curé de la paroisse d'Embrun (1973-76). Il doit prendre un repos en 1976-77 à cause d'une santé précaire. Il devient ensuite curé de Vankleek Hill (1977-78). Il est nommé curé de la paroisse Saint-Joachim de Chute-à-Bondeau de 1979 à 1981. De 1982 à 1991, il est aumônier à l'hôpital Montfort. En 1991, il est nommé aumônier à la Résidence St-Louis. Il y reste jusqu'en 1993, année à laquelle il devient aumônier à la Résidence Jean-Paul II. M. Carrière est maintenant retraité mais aide encore aux messes dans des foyers pour personnes âgées. Il a été aimé partout où il est passé.

Le Père Raoul Duchesne, c.s.v., administrateur-pasteur (1973-1974)



Venu du Collège de Bourget de Rigaud au Québec, ce Père Clerc Saint-Viateur administre la paroisse pendant cinq mois seulement.

Raoul Duchesne, c.s.v.

Le R. Père Paul Desrochers, o.s.m., administrateur-pasteur (1974-1975)

Il est né le 12 janvier 1926 à Verdun, a fait son cours classique au collège des Pères Servites de Marie à Ottawa (1941-45), son noviciat à Montréal (1945-46) et ses études philosophiques et théologiques chez les Dominicains à Ottawa (1946-53). Il est ordonné par Mgr Vachon à Ottawa le 15 avril 1952. Il assume les fonctions suivantes : professeur et directeur du Collège d'Ayer's Cliff dans les Cantons de l'Est (1953-57), assistant-curé à St. Anthony's à Ottawa (1957-67), curie généralice à Rome (1967-68), curé à la paroisse Saint-Raymond de Notre-Dame de Grâce à



Montréal (1969-73). Mgr Aurèle Plourde, archevêque d'Ottawa, va frapper à la porte du Supérieur provincial des Pères Servites de Marie pour du renfort. Celui-ci autorise le Père Paul Desrochers à quitter le diocèse de Montréal pour poursuivre son ministère à Lefavre (1974-1975). Il est nommé curé de la paroisse St-Hugues de Sarsfield et aumônier des hôpitaux Grace et pour Enfants de l'Est de l'Ontario (1975-76) et curé de Sarsfield et Cumberland (1976-80). Il devient alors curé de St-Bernard de Gloucester où il décède le 19 juin 1987.

Paul Desrochers, o.s.m.

9^e curé - L'abbé Léo Sabourin (1975-1983)

M. l'abbé Léo Sabourin est né à Hawkesbury le 2 février 1911. Sa famille se compose de deux soeurs, dont Soeur Noëlla, s.c.o., qui a enseigné la musique à Alfred et d'un frère. Il fait ses études primaires à Hawkesbury, ses études secondaires à l'Université d'Ottawa et ses études théologiques au Grand Séminaire d'Ottawa. Bachelier en philosophie en 1929, licencié en philosophie en 1930 et bachelier ès arts de l'Université d'Ottawa en 1931, il est ordonné prêtre le 29 juin 1935 par Mgr Guillaume Forbes. Il est nommé vicaire à Alfred (1935-40), à Aylmer (1940-41), à Embrun (1941-47), à Ste-Rose-de-Lima (1947-48) et à St-Bonaventure d'Ottawa (1948-49). Il est ensuite curé à Boileau (1942-52), à Carlsbad Springs (1952-53), à Fassett (1953-62), à L'Original (1963-75), Lefavre (1975-83). Il prend sa retraite en 1983 au foyer Prescott-Russell de Hawkesbury en Ontario. Il y décède le 6 mars 1994 à l'âge de 83 ans. Ses funérailles sont célébrées par Mgr Marcel Gervais, archevêque d'Ottawa, le 10 mars 1994 en l'église St-Alphonse de Liguori à Hawkesbury. Il est inhumé au cimetière de cette même ville.



Léo Sabourin

Administrateurs (1983-85)

Entre 1983 et 1985, trois administrateurs se succèdent. Il s'agit du Père Adrien Koens, s.c.j., prêtre du Sacré-Coeur de Jésus, de mars à juin 1983; du Père Ernest Martin, s.m.m., Père Montfortain, du 30 juin jusqu'en novembre 1983; et enfin du Père Rosario Lafleur, o.f.m., Capucin, de novembre 1983 à mai 1985. Son histoire suit.

Père Rosario Lafleur, administrateur (1983-85)



Le Père Rosario Lafleur voit le jour le 20 août 1923 à Hull. Il est le fils d'Emmanuel Lafleur et d'Albertine Viau. Il fait ses études primaires à Hull et ses études classiques pendant cinq ans au Collège Séraphique des Capucins à Ottawa. Après un an de noviciat (1944-45) à Cacouna, il fait son scolasticat chez les Capucins à Montréal pendant six ans et à Ottawa pendant un an. Il est ordonné prêtre le 31 janvier 1953 à la paroisse St-Jean-Bosco à Hull par Mgr Maxime Tessier, auxiliaire d'Ottawa. Appartenant à l'ordre des Capucins, il est désigné pour la prédication et occupe cette tâche dans presque tous les diocèses. Il est nommé temporairement vicaire à St-Joseph d'Orléans et à Cyrville, puis administrateur à St-Thomas de Lefavre. Il reçoit la charge pastorale additionnelle d'une autre paroisse pendant son mandat à Lefavre; en effet, le 27 août 1984, il est nommé administrateur de la paroisse St-Léon-le-Grand de Treadwell tout en gardant la charge pastorale de Saint-Thomas. Le Père Lafleur quitte Lefavre vers la fin de juin 1985 et c'est le Père Raymond Pearson, i.v.Dei, qui assure le ministère à temps plein pendant six semaines jusqu'à l'arrivée du nouveau curé. Le Père Lafleur réside maintenant à la Fraternité des Capucins à Cacouna.

10^e curé - Abbé Pierre Sabourin (1985-1991)



Né le 4 mars 1941 à Baie Comeau au Québec, l'abbé Pierre Sabourin est le fils d'André Sabourin et de Jeanne Duchesneau. Il fait ses études théologiques à l'Université Grégorienne de Rome en Italie. Il est ordonné prêtre le 20 juin 1983 à la basilique Notre-Dame d'Ottawa, par Mgr Joseph-Aurèle Plourde, archevêque. Il est nommé curé de Lefavre le 18 mai 1985 avec résidence à Treadwell en Ontario. En 1991, il est nommé curé de la paroisse Saint-Laurent à Carlsbad Springs en Ontario. En 1994, il poursuit des études à Montréal. En 1995, il devient curé de Fournier et depuis 1996, il est archiviste à l'archevêché d'Ottawa.

11^e curé - Abbé Lucien Charbonneau (1991-1998)

L'abbé Lucien Charbonneau est né à Lefavre le 21 juin 1928 et est baptisé le 24 juin en l'église Saint-Thomas. Il est le fils de Daniel Charbonneau et de Joséphine

Préseault. Il fait ses études primaires à l'école St-Joseph de Lefavre, ses études secondaires au Petit Séminaire d'Ottawa et ses études théologiques au Grand Séminaire d'Ottawa. Il est ordonné prêtre le 17 juin 1954 à Saint-Thomas de Lefavre, par Mgr Marie-Joseph Lemieux, o.p., archevêque d'Ottawa. Il est nommé vicaire à la paroisse Sainte-Anne d'Ottawa (1954-63), à l'Ascension de N.S.J.C. d'Hawkesbury (1963-66), à la Basilique Notre-Dame d'Ottawa (1966-70), curé à la paroisse Christ-Roi d'Ottawa (1970-74), Marie-Médiatrice de Vanier (1974-82) et de St-Jacques d'Embrun (1982-89). Entre 1989 et 1998, il assume la charge de trois paroisses avec résidence à Alfred : St-Victor d'Alfred en 1989-98, de St-Thomas de Lefavre en 1991-98, de St-Léon-le-Grand de Treadwell de 1993-98. Il est curé de la paroisse St-Albert en Ontario de 1998-2003. En août 2003, il prend sa retraite et il réside actuellement à Ottawa.



Mgr Charles Tanguay

12^e curé - Abbé Gilles Tanguay (1998-)



Gilles Tanguay

L'abbé Gilles Tanguay est né le 16 mars 1939 à Hudson au Québec du mariage d'Adélarde Tanguay et de Dorine Duford. Il déménage à Alfred à l'âge de 5 ans, puis à Vankleek Hill à l'âge de 7 ans. Il fait ses études primaires à Alfred et Vankleek Hill et ses études secondaires au Petit séminaire d'Ottawa. Il termine ses études théologiques au Grand séminaire d'Ottawa. Il est ordonné prêtre le 11 juin 1966 à Orléans par Mgr Audette. Il est nommé vicaire à Alfred de 1966 à 1968. Entre 1968 et 1974, il est professeur à l'école Paul VI de Hawkesbury. En 1974-75, il est vicaire à L'Orignal, puis curé à St-Albert et Marionville de 1975 à 1979. Il est nommé ensuite curé de la paroisse St-Jean-Baptiste de L'Orignal où il y demeure pendant 12 ans (1979-91). En 1991, il déménage à Vankleek Hill et y demeure jusqu'en 1998. Pendant ce temps, il est également responsable de la paroisse de St-Bernardin. De 1986 à 1998, le Curé Tanguay est aumônier à la prison provinciale à L'Orignal, jusqu'à sa fermeture. En 1998, il est nommé curé des paroisses d'Alfred et de Lefavre où il oeuvre présentement.

La Fabrique

Débuts et érection

La paroisse St-Thomas de Lefavre fut érigé canoniquement en 1879. Les catholiques de Lefavre demandent à Mgr Joseph-Thomas Duhamel en 1876 d'être érigés en mission; Monseigneur se rend à leur demande. M. Hilaire Cholette offre gratuitement huit acres de terre sur le 20^e lot de la première concession (bord de l'eau), emplacement qui fut accepté en septembre 1877 par M. Jouvent, vicaire-général, qui marque la place de la future église.

Le 30 novembre 1897, Mgr Joseph Thomas Duhamel rédige une Ordonnance demandant de faire enquête en vue de l'érection canonique de la paroisse St-Thomas de Lefavre. Nous avons reproduit ci-dessous le document original.

LEFAIVRE
I. 44. 6.

Joseph Thomas Duhamel
Par le Ministère de Dieu et la grâce
du Saint Siège apostolique Archevêque d'Ottawa
Vu la requête en date trentième jour de Novembre
1897 à nous présentée au nom et de la part
de la majorité des frères - tenants d'une
partie y désignée du canton d'Alfred comté
de Prescott, à l'effet d'obtenir l'érection canonique
d'une paroisse qui aurait pour siège de la dite
partie du canton d'Alfred, comme dit plus haut.
Nous avons député et députons le Très Rev.
J. O. Nantlais notre vicaire général à
l'effet de se transporter sur les lieux
spécifiés préalable de vérifier les
allégations de la dite requête et d'en dresser
un procès-verbal de commandement et d'interdiction
qui nous sera référé par elle par nous
signé ce que de droit.

Donné à Ottawa sous notre Seing
le sceau de nos armes et le contre Seing
de notre Secrétaire le vingt quatrième
jour du mois de Janvier mil huit
cent quatre vingt dix huit

+ J. Thomas, Archevêque d'Ottawa

Par le Ministère

J. O. Nantlais, Secrétaire

Ordonnance de Mgr demandant de faire enquête en vue de
l'érection canonique de la paroisse de Lefavre